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Флаг как символ национального достоинства
Ранним утром в понедельник, 24 февраля, празд-

нование годовщины Эстонской Республики на-
чалось в Силламяэ с торжественной церемонии под-
нятия государственного флага, которая проходила 
на городской площади. 

Сине-чёрно-белый 
флаг стал символом на-
ционального достоин-
ства и стремления к са-
мостоятельности Эсто-
нии. Синий цвет сим-
волизирует веру, вер-
ность, преданность, го-
лубое небо, море и озё-
ра Эстонии; чёрный - 
трагическое прошлое 
эстонского народа, тра-
диционный чёрный 
пиджак эстонского 
крестьянина прошлых 
времён; белый - стрем-
ление к просвещению 
и добродетели. 

Среди участников 
мероприятия было не-
мало учащихся школ, 
гимназистов, предста-
вителей городских уч-
реждений. С речами по 
случаю праздника вы-
ступили председатель 
горсобрания Валерий 
Абрамович, мэр Тынис 
Калберг, священнослу-
житель римско-католи-
ческой церкви Силла-
мяэ Гржегорж Сеньков-
ский, гимназистка 
Алекса Чуклеева и уча-
щийся Ваналиннаской 
школы Александр Ша-
повал. Александру 
была оказана честь вме-
сте с Тынисом Калбер-
гом поднять государст-
венный флаг. Выступи-
ли ансамбль народных 
танцев «Сувенир», уча-

щиеся Эстонской основной школы Артур Волосатов, 
Екатерина Авдеева, Богдана Рыжова, Дарина Бурова, 
вокалистка молодёжного центра по интересам «Улей» 
Диана Миловидова. Ведущей церемонии была гимна-
зистка Лиана Андреева. 

…В этот же день состоялось большое семейное ме-
роприятие в спорткомплексе «Калев» (читайте на 16-й 
странице «СВ»). 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора  
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В канун Дня независимости Эстонии, 23 фев-
раля, в Центре культуры прошёл торже-

ственный вечер, посвящённый этому празднику. 
Программу вечера открыл танцевальный ансамбль 

«Сувенир». С приветственными речами по случаю 
107-й годовщины независимости Эстонии обратились 
к участникам вечера, а в их лице и ко всем горожанам 
председатель горсобрания Валерий Абрамович и 
мэр Тынис Калберг. Они пожелали всем счастья, 
здоровья, мирного неба над головой, процветания 
стране и городу, выразили надежду на лучшее во 
всех жизненных сферах.  

Состоялось вручение наград группе жителей го-
рода. Звания «Почётный гражданин города Силламяэ» 
удостоена Лидия Толмачёва, Почётными грамотами 
местного самоуправления отмечены Аала Гитт и 
Владимир Шурмин, благодарственными письмами - 
Наталья Мармулёва, Лариса Житник, Валентина 
Уфимцева, Олег Тихонов, Галина Вихрова, Жанна 
Белан. К сожалению, из числа награждённых в зале 
оказались не многие.  

После вручения наград состоялся праздничный 
концерт гостей: выступил солист Калле Сепп в со-
провождении пианиста Сийма Селиса. 

Наш корр. 
Фото Дмитрия ЛЕТТА 

Культура и досуг 

В поисках наиболее эффективной  
модели управления 

Город Силламяэ направляет на 
культуру и досуговую деятельность 
3,25 миллиона евро в год, что со-
ставляет 19% расходов города на 
основную деятельность. Для сравне-
ния: средний показатель  расходов 
для органов местного самоуправ-
ления по Эстонии - 10%, в Ида-
Вирумаа - 13% от расходов на ос-
новную деятельность. Это значит, 
что Силламяэ направляет на эту 
сферу значительно больше средств. 
К основным расходам на деятель-
ность добавляются инвестиции: в 
прошлом году крупнейшей инве-

стицией в этой сфере стал проект 
реконструкции музея, а в этом году 
- реконструкции здания дополни-
тельного образования - музыкальной 
школы и молодёжного центра по 
интересам «Улей» на улице Мая-
ковского, 7. 

 
Куда направляются  
денежные средства? 

 
Большая часть бюджета идёт на 

содержание городских учреждений, 
которые, в свою очередь, выполняют 
задачи, закреплённые в их уставах. 

Культура и досуговая деятельность со-
прикасаются с жизнью каждого: это 
может быть киноискусство, театр, чте-
ние книг, танцевальный кружок или 
другие формы досуга и саморазвития. 
Это очень широкая сфера, и в свободной 
стране каждый имеет свободу мысли и 
вероисповедания, а также право на сво-
бодное самовыражение. Помимо того, 
что люди и общественные объединения 
самостоятельно организуют свой досуг, 
эту сферу также поддерживают госу-
дарство и местные власти.

Дню независимости Эстонии посвящалось
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На содержание Центра культуры вы-
деляется 552 тысячи евро, музыкальной 
школы - 530 тысяч евро, центра до-
полнительного образования, молодёж-
ного центра «Улей» - 450 тысяч евро, 
библиотеки - 356 тысяч евро, музея - 
189 тысяч евро, газеты «Силламяэский 
вестник» - 112 тысяч евро. В эту сферу 
также входит спорт: содержание спор-
тивного комплекса обходится городу в 
586 тысяч евро в год. Остальные сред-
ства направляются на различные виды 
поддержки. Крупнейшей статьёй здесь 
является финансирование открытого 
молодёжного центра ESN, на содер-
жание которого тратится 111 тысяч 
евро.  

Как известно, расходы учреждений 
делятся на фонд заработной платы и 
хозяйственные расходы. Около 77% 
выделенных учреждениям средств ухо-
дит на заработную плату. Несмотря на 
значительное финансирование сферы 
культуры и досуга, уровень зарплат в 
учреждениях остаётся низким. Это 
одна из ключевых проблем сферы. Во 
многих учреждениях сотрудники по-
лучают минимальную зарплату или 
чуть выше минимального порога. В 
некоторых случаях зарплата препода-
вателей в два раза ниже, чем в обще-
образовательных школах, при этом 
школьные учителя, соответствующие 
квалификационным требованиям, по-
лучают дополнительный коэффициент 
0,5 к зарплате. Зарплаты руководителей 
кружков ещё ниже, чем у преподава-
телей. Низкий уровень оплаты труда 
осложняет мотивацию специалистов и 
затрудняет поиск новых кадров. 

Текущая организация работы уч-
реждений культуры и досуга показы-
вает, что некоторые учреждения ча-
стично дублируют друг друга, это уве-
личивает административные расходы 
и сокращает возможности для повы-
шения зарплат. Например, четыре из 
пяти учреждений занимаются допол-
нительным образованием, три - сохра-
нением культурного наследия, четыре 
- организацией мероприятий. Также 
есть дублирование на уровне админи-
стративного персонала: в пяти учреж-
дениях - пять директоров, три помощ-
ника руководителя и несколько других 
сотрудников в сфере управления и ад-
министрирования. Вместо того, чтобы 
несколько учреждений параллельно за-
нимались одной и той же сферой, имеет 
смысл рассмотреть варианты их со-
трудничества или консолидации управ-
ленческой структуры. Например, можно 
объединить административные функции 
схожих по направлению учреждений, 
что сократит дублирование и высво-
бодит ресурсы для развития содержа-
тельной деятельности и повышения 
зарплат сотрудников. 

Хозяйственные расходы составляют 

около 23% бюджета учреждений, при-
чём значительная их часть уходит на 
коммунальные платежи. Оптимизация 
сети учреждений также может привести 
к экономии средств, так как совместное 
управление позволяет более эффективно 
использовать помещения и другие ре-
сурсы. 

 
Что мы получаем  

за выделенные на культуру  
и досуг средства? 

 
В городских учреждениях дополни-

тельного образования действует 23 
кружка и 12 образовательных программ. 
Выражаем благодарность всем руко-
водителям кружков и преподавателям 
- именно от них зависит качество об-
учения. Однако в данном анализе мы 
рассматриваем только административ-
ную сторону организации работы уч-
реждений. 

В кружках и программах учреждений 
культуры и досуга обучаются 364 че-
ловека. Из них 2% посещают три и 
более кружка, 17% занимаются в двух 
кружках, а 81% - в одном. В дополни-
тельном образовании участвуют также 
128 взрослых. Кроме того, занятия про-
водятся в школах: школьные кружки 
посещает 321 ребёнок. В целом около 
30% детей и подростков получают до-
полнительное образование, а с учётом 
спортивных занятий примерно 49% 
детей и подростков вовлечены во вне-
урочную деятельность. Для взрослых 
также создаются возможности - в го-
родских дневных центрах для пожилых 
людей предлагается широкий выбор 
занятий. 

Конечно, хотелось, чтобы доля уча-
ствующих детей была выше, и к этому 
мы стремимся. Однако за последние 
годы количество учащихся в музы-
кальной школе и в молодёжном центре 
по интересам «Улей» сократилось, а в 
кружках Центра культуры осталось 
примерно на том же уровне. Даже если 
процент вовлечённости увеличится, 
стоит учитывать, что общее количество 
детей сокращается и, согласно про-
гнозам, продолжит уменьшаться. Имен-
но поэтому ранее была изменена струк-
тура детских садов и школ. 

Работа библиотеки и музея менее 
зависима от демографических измене-
ний. В 2024 году библиотеку люди по-
сетили 72 903 раза, из них 50 349 - фи-
зические посещения и 22 554 - вирту-
альные. Число посещений библиотеки 
даже выросло. В музее в 2024 году 
было 8082 посетителя - почти на 1000 
больше, чем в 2023 году. 

Средства расходуются и на прове-
дение мероприятий. Они бывают раз-
ного масштаба - от городских до более 
узконаправленных. С одной стороны, 
мероприятий проводится много, но в 

этой сфере есть потенциал для разви-
тия. 

Хотя город выделяет значительные 
средства на культуру и досуг, эта 
сфера не является прибыльной. Собст-
венные доходы учреждений состав-
ляют около 5% их бюджета и вклю-
чают в себя в основном плату за уча-
стие в кружках и аренду помещений. 
Да, учреждения культуры не могут 
существовать только за счёт своих 
доходов, но их наличие даёт важную 
информацию о востребованности и 
использовании предлагаемых услуг. 
Например, для покрытия зарплаты 
одного руководителя кружка в «Улье» 
необходимо 117 учеников в одном 
кружке, в кружках рукоделия и ис-
кусства - 56 учеников. В музыкальной 
школе для покрытия зарплаты одного 
преподавателя нужно 214 учеников 
младше 6 лет или 86 учеников в воз-
расте от 7 до 21 года. 

 
Вывод 

 
Мы стремимся проанализировать 

организацию работы учреждений куль-
туры и досуга, чтобы найти наиболее 
эффективную модель управления и 
администрирования в условиях со-
кращения числа детей и низкого уров-
ня зарплат персонала. Простые рас-
чёты показывают, что если оставить 
ситуацию без изменений, то через не-
сколько лет большинство работников 
будут получать минимальную зарпла-
ту, а уровень оплаты труда остальных 
также будет неудовлетворительным. 
Например, зарплата преподавателя 
кружка достигнет сегодняшнего уров-
ня зарплаты учителя общеобразова-
тельной школы только к 2037 году (!) 
- и это без учёта дополнительной над-
бавки (коэффициент 0,5). 

Экономия на управленческих и ад-
министративных расходах - при усло-
вии тесного сотрудничества с учреж-
дениями и без ущерба для качества 
услуг - позволит направить высвобо-
дившиеся средства на повышение зар-
плат в рамках самой сферы. Это тре-
бует договорённости о том, что сэко-
номленные средства останутся в рам-
ках данной отрасли, а также понима-
ния того, что если внутри сферы не 
удастся найти возможности для эко-
номии, то повышение зарплат не мо-
жет происходить за счёт других обла-
стей. 

На данном этапе мы занимаемся 
анализом ситуации, учитывая также 
замечания и предложения учреждений. 
Затем будет принято решение о не-
обходимости изменений и о том, каким 
образом они могут быть реализованы. 

 
Тынис КАЛБЕРГ,  

мэр города Силламяэ 
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Если с осени 2022 года по весну 2024 
года ожидания по нетто-зарплате при смене 
работы оставались на уровне 2000 евро, то в 
конце прошлого года желаемый чистый доход 

рос почти вдвое быстрее фактической зара-
ботной платы. В среднем чистый доход рес-
пондентов увеличился за год на 8%, тогда 
как ожидания по зарплате при смене работы 
выросли на 15%, сообщается в пресс-релизе 
CVKeskus.ee.  

Теперь, согласно результатам опроса, жи-
тели Эстонии при смене работы хотят полу-
чать 2300 евро, что снова повышает давление 
на зарплату до 30%. Это означает, что на 
новой работе сотрудники ожидают оклад, 
который в среднем на 680 евро выше их те-
кущего дохода. 

В последний раз такой большой разрыв 

между фактической и желаемой зарплатой 
был осенью 2022 года - тогда он составлял 
678 евро, а давление на зарплату составляло 
34%. 

«Резкий рост ожиданий по чистой зарплате 
при смене работы главным образом обуслов-
лен увеличением уверенности и зарплатных 
ожиданий руководителей и специалистов на 
рынке труда», - прокомментировала руково-
дитель по подбору персонала CVKeskus.ee 
Грете Адлер, добавив, что ожидания в отно-
шении зарплаты сотрудников по обслужива-
нию клиентов, квалифицированных рабочих, 
водителей и неквалифицированных рабочих 
за год не изменились. 

Исследование зарплатных ожиданий про-
водилось в рамках регулярного опроса портала 
CVKeskus.ee и Агентства по исследованию 
зарплат, в нём приняли участие 6670 чело-
век. ERR 

В сообщении также гово-
рится, что Росгранстрой (Фе-
деральное государственное ка-
зённое учреждение «Дирекция 
по строительству и эксплуа-
тации объектов Росграницы») 
в настоящее время ведёт под-

готовительные работы перед 
строительством фундамента 
зданий и сооружений, необхо-
димых для осуществления по-
граничного, таможенного и 
иных видов государственного 
контроля. 

МАПП «Ивангород» был 
закрыт для автотранспорта на 
реконструкцию, напомним, 1 
февраля прошлого года. С это-
го момента желающие попасть 
в Эстонию на автомобиле и 
направляющиеся на авто в Рос-
сию могут воспользоваться 
альтернативными маршрутами 
- через пункты пропуска «Шу-
милкино» (сопредельный 

пункт пропуска «Лухамаа») и 
«Куничина Гора» («Койдула») 
в Псковской области. 

Основные работы в Иван-
городе планируется выполнить 
за два года. После реконструк-
ции МАПП будет функциони-
ровать 16 полос движения - 
на две больше, чем до модер-
низации. Пропускная способ-
ность пункта вырастет на 22% 
по количеству транспорта (до 
1860 автомобилей в сутки) и 
почти на 40% по числу людей 
(до 11,3 тысячи человек в сут-
ки). 

«Силламяэский вестник» в 
номере газеты за 30 января 
2025 года в материале «По-
явится ли «амбарный замок» 
на воротах между Нарвой и 
Ивангородом?» сообщал, что 
летом старые постройки на 
пункте пропуска в Ивангороде 
были демонтированы, но с той 
поры с реконструкцией дела 
в соседнем с Нарвой городе 
притормозились. И вот теперь 
наметилось оживление - идут 
подготовительные работы.  

В СМИ отмечалось, что по-
сетивший в начале февраля 
Нарву министр внутренних 
дел ЭР Лаури Ляэнеметс со-
общил, что Эстония готова 
возобновить в Нарве проезд 
автотранспорта через границу 
с Россией, когда российская 
сторона завершит реконструк-
цию пункта пропуска. Глава 
МВД заметил, что открытость 
эстонских погранпунктов в на-
стоящее время зависит прежде 
всего от того, что делает Рос-
сия. Если с её стороны будут 
предприняты какие-то дей-
ствия, то эстонская сторона 
должна будет реагировать со-
ответствующим образом. 

Мэр Нарвы Катри Райк рас-
сказала журналистам, что ми-
нистр не против волонтёрских 

палаток на Петровской пло-
щади для помощи стоящим в 
очереди к погранпункту. Оче-
реди на Петровской площади 
из направляющихся в Россию 
разные: то на час и даже менее 
того, то на несколько часов - 
всё непредсказуемо. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Экономика 
Ожидания жителей Эстонии по зарплате 
выросли  
Ожидания опрошенных жителей 
Эстонии по зарплате при смене ра-
боты выросли за год на 15%, увели-
чившись до 2300 евро, следует из 
опроса, организованного порталом 
трудоустройства CVKeskus.ee и Агент-
ством по исследованию зарплат.

Реконструкция междуна-
родного автомобильного 
пункта пропуска «Иванго-
род» на границе с Эстонией 
в Ленинградской области 
идёт по графику, сообщили 
«Интерфаксу» в ФГКУ 
«Росгранстрой».

Граница 
Ведутся подготовительные работы  

в пункте пропуска 

С 30 апреля  
по 3 мая возможно 

закрытие  
границы 

 
Министерство внутрен-

них дел планирует закрыть 
пограничный переход в На-
рве с 30 апреля по 3 мая для 
кризисных учений. 

«Министерство внутренних 
дел направило на межведом-
ственное согласование проект 
соответствующего решения, 
согласно которому погранпе-
реход в Нарве закроется на 
время регулярных кризисных 
учений PPA на период с 30 
апреля до утра 3 мая», - сказала 
глава пресс-службы Департа-
мента полиции и погранохра-
ны (PPA) Лийзу Ангер. Она 
добавила, что официального 
решения по этому вопросу ещё 
нет. «Проект направлен на со-
гласование», - пояснила Ангер, 
уточнив, что соответствующее 
решение должно быть принято 
правительством. 

«Мы приступим к инфор-
мированию после того, как ре-
шение будет принято. К 
счастью, речь идёт об учениях, 
которые пройдут только через 
два месяца, и срок предвари-
тельного уведомления доволь-
но длительный. Это позволит 
скорректировать свои планы, 
чтобы это не оказало суще-
ственного влияния на частную 
жизнь. Закрытие планируется 
на относительно короткий пе-
риод», - сказала Ангер. 

ERR 
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Православие

Настоятельница Пюхтицкого монасты-
ря Филарета Калачева перед передачей 
письма-прошения подчеркнула, что же-
лание монахинь - спокойно жить в мона-
стыре до конца своих дней, оставаясь 
верными обету, данному при поселении 
в монастыре. «Мы - русские православные 
монахини, у нас нет полномочий решать, 
под чьё управление подчиняется мона-
стырь. Наше право что-либо решать за-
кончилось в тот момент, когда мы стали 
жить как монахини», - сказала она.  

В прошении монахини пишут: «Мы 
не устаём повторять, что предъявляемые 
нам обвинения не имеют отношения к 
монастырю. Нам, пюхтицким монахиням, 
политика чужда, и мы никогда не уча-
ствовали в играх, происходящих на по-

литической арене». 
Ранее настоятельница Пюхтицкого мо-

настыря Филарета направила депутатам 
Рийгикогу открытое письмо, в котором 
утверждала, что в случае одобрения по-
правок к Закону о церквях и приходах, 
разработанных Министерством внутрен-
них дел, монастырь фактически будет 
закрыт.  

Однако, по словам главы отдела по 
делам религий и гражданского общества 
Министерства внутренних дел Мартина 
Тулита, реальность несколько иная, и ни-
кто не планирует закрывать монастырь в 
связи с внесёнными в законодательство 
поправками. 

Министерство внутренних дел наде-
ется, что внесённый в Рийгикогу законо-
проект к лету положит конец почти го-
дичной неопределённости в вопросе о 
подчинении Эстонской православной 
церкви Московского патриархата и цер-
ковь выйдет из-под управления Москов-
ского патриархата. 

Епископ Даниил:  
такое впечатление, что всё  

уже решено заранее

Представители Эстонской православ-
ной церкви Московского патриархата 
(ЭПЦ МП) опасаются, что вступление 
поправок к закону в силу может привести 
к закрытию организации. Однако пред-
ставители Министерства внутренних дел 
уверяют, что цель законопроекта - обес-
печение безопасности страны. Для того, 
чтобы снизить градус напряжённости в 
обществе и разъяснить позиции всех за-
интересованных сторон, в правовой ко-
миссии парламента прошло открытое об-
суждение законопроекта, который призван 
исключить руководство церковью со сто-
роны лица или объединения, имеющего 
влияние и находящегося в иностранном 
государстве, если оно представляет угрозу 
безопасности Эстонии, передаёт «Акту-
альная камера». 

«Мне казалось, было бы логично, если 
бы такое заседание имело бы место, ска-
жем, в начале октября, перед тем как ми-
нистр вышел с политическим заявлением 

в парламент. Последовательность этих 
шагов создаёт впечатление, что при всём 
том, что комиссия действительно работала 
плодотворно, решение уже принято», - 
сказал епископ ЭПЦ МП Даниил. 

Если законопроект примут в его ны-
нешнем виде, у ЭПЦ МП будет два ме-
сяца, чтобы разорвать связи с Москвой, 
в противном случае МВД сможет подать 
в суд, который может закрыть приходы 
как юридические лица. Адвокат, пред-
ставлявший на встрече интересы Пюх-
тицкого монастыря, опасается, что вне-
сённые поправки могут привести к за-
крытию монастыря. 

«Я переживаю, что после принятия 
этого законопроекта монастырь могут 
закрыть и ликвидировать, поскольку мо-
нахини не могут сделать то, о чём их 
просит государство», - сказал присяжный 
адвокат, представитель ЭПЦ МП Артур 
Князев. 

«Утверждение, что православную цер-
ковь запретят, - ошибочно. Наша цель - 
обеспечить безопасность страны. И этот 
закон касается всех духовных объедине-
ний, у которых могут быть связи с зару-
бежными организациями, поддерживаю-
щими войну, агрессию или терроризм», 
- пояснил советник МВД по вопросам 
религии Ринго Рингвеэ. 

По материалам ERR

«Законопроект  
о церквях нарушает 
принцип свободы 
вероисповедания» 
  
Центристская партия не поддер-

живает законопроект об изменении 
Закона о церквях и приходах, так 
как он, по нашей оценке, противоре-
чит конституции, нарушает принцип 
свободы вероисповедания и раска-
лывает общество.  

«Законопроект не решит ни одной 
проблемы, также он грубо нарушает 
принцип невмешательства государства 
в дела церкви. Церковь и государство 
должны быть разделены, как это принято 
в демократическом государстве», - сказал 
заместитель председателя парламент-
ской фракции центристов Вадим Бело-
бровцев. По его словам, политики от 
Центристской партии неоднократно 
спрашивали министра внутренних дел 
Лаури Ляэнеметса и других предста-
вителей Министерства внутренних дел, 
были ли к настоящему моменту зафик-
сированы случаи нарушения закона со 
стороны представителей Эстонской пра-
вославной церкви Московского Патри-
архата (ЭПЦ МП). «На этот вопрос мы 
всегда получали отрицательный ответ. 
Это означает, что представители ЭПЦ 
МП ведут себя законопослушно и от-
ветственно как на словах, так и на деле. 
Никаких претензий законодательного 
порядка к ним нет. Поэтому выглядит 
более чем странным решение министра 
внутренних дел прийти в парламент с 
законопроектом, который поставит ЭПЦ 
МП в ситуацию, когда, продолжая оста-
ваться столь же законопослушной, она 
вдруг окажется вне закона», - сказал 
Белобровцев. 

Он подчеркнул, что, совместно с дру-
гими действующими в Эстонии церк-
вями, ЭПЦ МП осудила войну в Украи-
не, а представители ЭПЦ МП неодно-
кратно шли навстречу пожеланиям МВД 
и министра внутренних дел, вносили 
изменения в свой устав, соглашались 
изменить своё название. «Тем не менее 
МВД продолжает выдвигать требования, 
а новое название не хотят регистриро-
вать, - отметил Белобровцев. - По всему 
видно, что ЭПЦ МП подталкивают к 
тому, чтобы она либо нарушила кано-
нические правила, либо оказалась в по-
ложении, когда МВД сможет подать на 
неё в суд, требуя прекратить её дея-
тельность как юридического лица». 

 
Андрес КАЛВИК,  

фракция центристов  
в Рийгикогу 

P.S. Поправки к упомянутому за-
кону прошли первое чтение в парла-
менте. Центристская партия и EKRE 
голосовали за исключение законо-
проекта из делопроизводства.

Монахини передали 
в Рийгикогу 
прошение
Монахини Пюхтицкого монастыря хо-
тели передать спикеру Рийгикогу Лау-
ри Хуссару письмо-прошение, однако, 
поскольку встреча не была заранее 
согласована официально, их принял 
председатель правовой комиссии Анд-
ре Ханимяги.

В правовой комиссии Рийгикогу перед 
первым чтением законопроекта в 
парламенте, которое состоялось в 
среду на прошлой неделе, прошло 
открытое обсуждение законопроекта 
о церквях и приходах.
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Ида-Вирумаа

Государственные земли общей 
площадью 85 квадратных кило-
метров, на которых можно уста-
новить ветряки совокупной но-
минальной мощностью до 1100 
мегаватт, были выставлены Ми-

нистерством климата на аукцион 
под строительство ветряных элек-
тростанций в декабре прошлого 
года. 

На аукцион был выставлен 21 
участок, два из которых находи-
лись в Ида-Вирумаа. Участок 
Винни - Алутагузе выиграла VKG 
Wind, а Виру-Нигула - Enery Es-
tonia. 

Как отметили в Министерстве 
климата, это первый случай пред-
ложения крупных участков го-
сударственной земли под ветря-
ные электростанции, которые до 
этого в основном планировались 
на частной земле. 

В ходе планирования и строи-

тельства электростанций застрой-
щики должны будут платить го-
сударству сборы в размере 5% 
от налогооблагаемой стоимости 
земли. В период управления элек-
тростанцией сборы будут состав-
лять 5% от налогооблагаемой 
стоимости земли в год плюс пред-
ложенный застройщиком на аук-
ционе процент от выручки. 

Точный размер сборов в пе-
риод управления электростан-
циями выяснится после уточне-
ния их параметров. Предполага-
ется, что эти параметры будут 
установлены в ходе составления 
планировок и выдачи разрешений 
местными самоуправлениями. 

Результаты аукционов плани-
руется утвердить до конца фев-
раля и заключить первичные 
трёхлетние договоры до конца 
марта. Если застройщик в течение 
трёх лет не получит разрешение 
на строительство, он лишится 
права на застройку. 

После получения разрешения 
на строительство отводится два 
года на возведение электростан-
ции, а продолжительность пе-
риода управления электростан-
цией составляет до 35 лет. По 
окончании этого периода застрой-
щик будет обязан демонтировать 
электростанцию в течение двух 
лет. 

Жителям Пюсси придётся ездить к семейному врачу в Кивиыли

Выиграли аукцион на новые ветропарки

В 2010 году в Пюсси из-за 
долгов отключили центральное 

отопление в трёхэтажном доме, 
где работали семейный врач, 
аптека и стоматологический ка-
бинет, однако семейный врач 
Татьяна Наумова захотела 
остаться в населённом пункте: 
в кабинете поставили тепловой 
насос, и он стал единственным 
помещением, которое продол-
жало отапливаться в этом зда-
нии.  

Аптека и стоматолог пере-
брались в Кивиыли, состояние 
опустевшего здания ухудшалось, 
и в прошлом году волостная 
управа внесла его в список до-
мов под снос, обосновав это 

опасным состоянием здания, а 
Татьяне Наумовой сообщили о 
расторжении договора аренды. 

Новые помещения для врача 
в Пюсси местные власти не 
предложили: в муниципальных 
зданиях свободных помещений 
не нашлось, а в частично отре-
монтированном доме культуры 
оборудование помещений для 
врача и пандуса (для обеспече-
ния требований к доступности) 
сочли неразумно дорогим. По 
словам волостного старейшины 
Дмитрия Дмитриева, семейному 
врачу предложили оплатить 
часть связанных с этим расхо-

дов, но она отказалась это де-
лать. «Мы с ходом времени оста-
лись без газа, горячей воды, сто-
матолога, почты, аптеки и мо-
лодёжного центра, а теперь и 
семейного врача увозите в Ки-
виыли», - написали в соцсетях 
недовольные местные жители, 
собравшие около 200 подписей 
против переезда врача. 

По словам местных жителей, 
ездить в Кивиыли неудобно, 
особенно для пожилых людей, 
из-за редкого автобусного со-
общения: обратного автобуса 
приходится ждать несколько ча-
сов. 

В Тойла хотят установить 
скамейку в память  

о первом слёте охотников 
 
Эстонское общество охотников хочет 

увековечить начало традиции слётов охот-
ников в Оруском парке в Тойла. 

Первый слёт охотников Эстонии состоялся 
в 1968 году в Оруском парке в Тойла, и в 
честь этого события было решено заказать 
скамейку, выполненную в виде деревянной 
скульптуры. 

На конкурс скамеек, организованный об-
ществом, было представлено семь работ, и 
победителем была выбрана работа Карла 
Пурга «Начало охоты». Стоимость скамейки 
составит 18000 евро, и общество надеется 
собрать средства за счёт пожертвований 
частных лиц и организаций. 

 
Планируется снести  

дома-призраки в Сомпа  
 
Власти Кохтла-Ярве планируют снести 

семь домов-призраков в Сомпаской части 
города до 20 июня 2025 года. 

Об этом в ответ на запрос оппозиционного 
депутата Кохтла-Ярвеского горсобрания Яне-
ка Пахка сообщил вице-мэр Кохтла-Ярве 
Александр Кейвабу. 

По его словам, пока не снесено ни одного 
дома, но по плану семь домов в Сомпа долж-

ны пойти под снос не позднее 20 июня. 
Тендер на подготовку соответствующего 

проекта и последующий снос зданий был 
объявлен 3 февраля. 

 
Достигнут компромисс  

с государством 
 
Компания Kiviõli Keemiatööstus за-

ключила компромиссное соглашение с 
Департаментом окружающей среды по 
экологическим требованиям, которое поз-
волит предприятию продолжать обес-
печивать Кивиыли центральным отоп-
лением. 

В рамках этого компромисса государство 
согласилось предоставить предприятию от-
срочку на приведение атмосферных выбро-
сов в соответствие с экологическими тре-
бованиями. Спор касался того, какие нормы 
выбросов должны распространяться на обес-
печивающую город отоплением теплоэлек-
тростанцию, которая является неотъемлемой 
частью производственного процесса пере-
работки сланца. 

По условиям компромисса, предприятие 
в течение двух лет перестроит один из 
котлов на ТЭЦ для работы на древесной 
щепе, которая квалифицируется как эколо-
гичное топливо, а также установит серо-
уловитель в течение трёх лет и девяти ме-
сяцев. Кроме того, будут установлены 
устройства постоянного мониторинга ат-

мосферных выбросов. 
По словам председателя правления Kiviõli 

Keemiatööstus Прийта Орумаа, в отсутствие 
компромисса завод в Кивиыли, скорее всего, 
был бы вынужден закрыться в течение 2025 
года. На предприятии работают 550 человек. 
Кроме того, закрытие завода означало бы 
резкий скачок цен на отопление. 

«Думаю, что фирма Kiviõli Soojus смогла 
бы как-то отапливать город газом, но это 
означало бы рост цен на отопление для лю-
дей в 2-3 раза. Для города как такового это 
означало бы масштабную социальную ка-
тастрофу», - сказал Орумаа. 

Модернизация ТЭЦ потребует от пред-
приятия инвестиций в размере не менее 15 
млн евро в течение следующих четырёх 
лет. 

До последнего времени государство на-
стаивало, чтобы Kiviõli Keemiatööstus уста-
новило специальный сероуловитель стои-
мостью 20 млн евро к концу 2024 года. 
Предприятие указывало на то, что сделать 
это за год невозможно и оно также не 
уверено в целесообразности данной инве-
стиции, поскольку в имеющемся у него 
карьере осталось сланца на три года добычи, 
а разрешения на разработку нового карьера 
предприятие не получило. 

От Kiviõli Keemiatööstus также зависит 
отопление города Кивиыли с населением 
5000 человек, для которого используется 
полукоксовый газ, образующийся как по-
бочный продукт переработки сланца. 

По материалам ERR

Компании VKG Wind и En-
ery Estonia, которым уже 
принадлежат ветряные 
электростанции в Ида-Ви-
румаа, выиграли аукцион 
на строительство новых 
ветряных электростанций 
на государственной земле 
в Ида-Вирумаа.

Волостная управа растор-
гла договор аренды с се-
мейным врачом в Пюсси в 
волости Люганузе в Ида-
Вирумаа и не смогла пред-
ложить врачу новые поме-
щения, в связи с чем приём 
пациентов теперь будет осу-
ществляться в Кивиыли, 
с которым Пюсси связы-
вает редкое автобусное со-
общение.
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Экономика
Дотация спортивной деятельности возросла

В этом году дотация спортивной 
деятельности в Силламяэ увеличена, 
общая сумма поддержки городским 
спортклубам составляет 200000 евро, 
а ставка так называемых детских «по-
головных» денег, выделяемых спорт-
клубам на ребёнка в год, является 
одной из самых высоких в Эстонии. 
Увеличилось и количество дотируе-
мых клубов. 

Ежегодная спортивная дотация вы-
деляется спортивным организациям 
Силламяэ, которые проработали в го-
роде минимум один год. Она предна-
значена для развития детского и юно-
шеского спорта, в том числе на по-
крытие клубами расходов по прове-
дению тренировочного процесса, уча-
стия в различных соревнованиях, хо-
зяйственных и иных расходов и на 
поддержку заработных плат тренеров.  

Размер дотации каждого клуба за-
висит от определённых, одинаковых 
для всех, критериев, например: от 
количества детей в секциях, резуль-
татов проверок наличия детей на тре-
нировках, от квалификации и коли-
чества тренеров в клубе, участия в 
республиканских титульных сорев-
нованиях, в городских мероприятиях, 
в городских детских лагерях и про-
чего. 

В  текущем  году  местное  само-
управление выделило целевые сред-
ства семи спортивным клубам по де-
сяти видам спорта на сумму 180000 
евро (в прошлом году дотировалось 
шесть спортклубов). Расчётная ставка 
(«поголовные» деньги) составила 564 
евро на одного ребёнка в год, что 
является одной из самых высоких 
ставок пособий спортклубам в Эсто-
нии. В прошлом году размер пособия 

был 500 евро на ребёнка. 
Для сравнения, Таллинн дотирует 

в этом году молодых спортсменов 
возраста от 7 до 19 лет: на 7-10-лет-
него спортсмена выделяется пособие 
в размере 184 евро, на 11-15-летнего 
- 230 евро, на 16-19-летнего - 299 
евро. Силламяэ дотирует спортивную 
деятельность детей и молодёжи от 7 
до 21 года (в художественной гимна-
стике от 6 до 20 лет) в размере, по-
вторю, 564 евро на ребёнка, незави-
симо от возраста. 

Помимо этого, 10 талантливых мо-
лодых городских спортсменов получат 
дополнительную дотацию в сумме 14 
тысяч евро, и лучшая команда города 
по итогам прошлого года получит 
поддержку в размере 6 тысяч евро.  

К тому же горуправление допол-
нительно  поквартально  выделяет 
средства на организацию и проведе-
ние различных городских спортивных 
мероприятий, также покрывает рас-
ходы на деятельность муниципаль-
ного спортивного комплекса «Калев» 
и городского бассейна. В городском 
бюджете текущего года на это запла-

нировано 585742 евро, доходы спорт-
комплекса ожидаются на уровне 140 
тысяч евро. Посещаемость и доходы 
спорткомплекса растут, и это тоже 
положительный и важный фактор. В 
2024 году спорткомплекс посетили 
53724 человека (в 2023 году - 45873), 
бассейн - 17947 человек (в 2023 году 
- 10439). Всего, по данным спортив-
ного регистра Эстонии, в Силламяэ 
зарегистрировано 16 спортклубов. 

Держать высокую планку дотиро-
вания спорта в городе удаётся благо-
даря хорошей продуктивной совмест-
ной работе депутатской комиссии по 
делам молодёжи и спорта и отдела 
горуправы по образованию и культу-
ре, который курирует спортивную 
деятельность в городе. 

 
Дмитрий ЛЕТТ,  

член комиссии по делам  
молодёжи и спорта  

Силламяэского  
горсобрания, председатель  

совета спорткомплекса  
«Калев», член правления  

Ида-Вирумааского союза спорта 

Министерство социаль-
ных дел отправило на со-
гласование законопроект, со-
гласно которому c 1 апреля 
средняя пенсия по старости 
повысится с 774 до 817 евро. 

Индекс государственной 
пенсии на 2025 год составит 
1,057. Это означает, что в ре-
зультате индексации с 1 апреля 
пенсии повысятся в среднем 
на 5,7%. В прошлом году по-
вышение было значительнее 
- на 10,6%. Сумма народной 

пенсии с апреля будет состав-
лять 393,26 евро (сейчас - 
372,05). Базовая часть пенсии 
вырастет с 354,98 до 377,25 
евро. На повышение пенсий 
в госбюджете запланировано 
свыше 124,5 млн евро. Ин-
дексация коснётся порядка 
325 000 пенсионеров. В 2025 
году не облагаемый налогом 
доход для пенсионеров по ста-
рости составляет 776 евро в 
месяц и 9312 евро в год. 

Каждую весну Эстония 

проводит перерасчёт пенсий, 
чтобы пенсии находились в 
равновесии с изменениями 
зарплат и цен. Пенсия рас-
считывается для каждого че-
ловека индивидуально. Рост 
пенсии зависит от стажа пен-
сионера и от страховой части, 
накапливавшейся с 1999 года. 

После утверждения индекса 
Департамент социального 
обеспечения производит в со-
ответствии с новой ценностью 
перерасчёт всех государствен-

ных пенсий. Человек может 
посмотреть размер своей но-
вой пенсии на государствен-
ном портале eesti.ee с 1 апре-
ля. 

Законопроект отправлен на 
согласование в Министерство 
финансов, Министерство эко-
номики и коммуникаций, так-
же спросят мнение Кассы по 
безработице и Департамента 
социального страхования. 
Официально утвердить новый 
пенсионный индекс должно 
будет правительство. 

ERR 

Силламяэское Городское управление 
13 февраля утвердило размеры го-
довых дотаций из местного бюджета 
городским спортивным организа-
циям на детскую и молодёжную спор-
тивную деятельность.

Средняя пенсия по старости повысится
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Спорт
Заплывы за кубком 

 
Турниры на длинные дистанции в бассейне Сил-

ламяэ традиционные, нынешний Staier-2025 был 
28-м по счёту. 

На этот раз 53 пловца из клубов Ида-Вирумаа - Сил-
ламяэ, Нарва, Кохтла-Ярве и Йыхви - преодолели дис-
танцию 400 м вольным стилем. От нашего города в со-
стязании участвовали 15 пловцов. Силламяэские юные 
спортсмены завоевали кубки в старшей подгруппе - 
Павел Максимов (2-е место) и Мария Ридаль (3-е место), 
в младшей подгруппе - Михаил Разумный (3-е место). 

Организатор турнира - секция плавания Sillamäe 
Spordiklubi Kalev (тренер Евгений Бармотин). 

 
Зимний забег 

В зимнем забеге Sillamäe 
Sõbrapäeva Jooks участво-
вали любители спорта не 
только из Силламяэ, но и 
из других городов Ида-Ви-
румаа. На старт вышло 
около ста человек - малы-
ши и взрослые. 

Молодёжь и взрослые 
преодолели дистанции 2,5 
км и 4,5 км. Время не фик-
сировалось. После фини-
ша организаторы предло-
жили участникам жареные 
сосиски и горячий чай, 
также проводилась лоте-

рея с розыгрышем призов. 
Организаторы зимнего забега в рамках Ида-Вируской 

беговой серии - город Силламяэ, Союз спорта Ида-Ви-
румаа при участии Фонда интеграции. Техническое 
обеспечение забега предоставил городской спорткомплекс 
«Калев».  

 
Фото Союза спорта Ида-Вирумаа 

 
Турнир - это важный опыт 

 
В течение нескольких лет футбольный клуб «Дина» 

проводит зимние турниры. Очередной Dina Winter 
Cup-2025 собрал в спорткомплексе «Калев» талант-
ливых футболистов из городов Ида-Вирумаа, а также 
из Таллинна и Йыгева. Всего за награды боролись 
24 команды разных возрастов. 

Серебряными призёрами турнира в своих возрастных 
группах стали юные футболисты команд Sillamäe JK 
Dina 2014 (2014 года рождения), Sillamäe JK Dina 2015 
и Sillamäe JK Dina 2017. Ребята из клуба «Дина» (воз-
растная группа 2016 года) заняли четвёртое место. Все 
команды, представлявшие клуб «Дина», продемонстри-
ровали яркую игру. Каждый из игроков внёс свой вклад 
в выступление команды. Турнир стал для них важным 
опытом, импульсом к профессиональному росту. 

Готовили наших юных футболистов к турниру тренеры 
Николай Тощев (президент ФК «Дина») и Константин 
Карин. 

 
Фото FC Dina 

 
Готовимся к плей-офф 

 
В заключительном 14-м туре чемпионата Эстонии 

по футзалу силламяэский FC Silla сыграл вничью 
дома с клубом Saku Sporting - 2:2.  

По итогам 14-ти туров первое место занял нарвский 
клуб FC Narva United (36 очков), у клуба из Силламяэ 
пятое место (18 очков). Впереди следующая стадия тур-
нира - плей-офф, борьба за чемпионский титул. 

Нарвитяне и занявший второе место в турнирной таб-
лице таллиннский FC Bunker Partner напрямую вышли 
в полуфинальную серию плей-офф, ещё четыре клуба, 
включая силламяэский, будут участвовать в серии чет-
вертьфинала. 

Одна из четвертьфинальных пар - FC Silla и FC Tartu 
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Ravens. Первая игра состоялась 22 февраля в Тарту, 
вторая состоится 1 марта в Силламяэ. 

Вторую пару четвертьфиналистов составили таллинн-
ский FC Kopli Coolbet и клуб из Йыхви FC Phoenix.  

Чемпион футзальной лиги определится в начале мая. 
 

Калевцы  
на чемпионате Эстонии 

 
Прошедший в Таллинне зимний чемпионат Эстонии 

по лёгкой атлетике в возрастных группах U14 и U16 
собрал рекордное количество участников - почти 650 
молодых спортсменов из 38 клубов со всей Эстонии. 
Наш клуб Kjk Kalev-Sillamäe (главный тренер Евгений 
Терентьев, тренер Елена Игнатьева) представляли 
14 атлетов.  

Чемпионом Эстонии в спортивной ходьбе на дистанции 
3 км стал Артур Хардин. В день соревнований Артуру 
исполнилось 14 лет. Он является обладателем рекорда 
Эстонии на дистанции 2 км. «Бронзу» на дистанции 3 
км выиграл Лев Славин. Оба спортсмена выступают в 
возрастной группе U16. Третье место и бронзовая медаль 
в тройном прыжке в возрастной группе U14 у Матвея 
Макаренкова. В прыжке Матвей установил свой личный 
рекорд. Также юный спортсмен занял 22-е место среди 
44 участников в беге на 60 м.  

В барьерном беге на 60 м Мартин Ионов пробился в 
финал Б, в котором занял второе место. 13-летний 
Мартин показал седьмое время соревнований в возрастной 
категории U16, установив рекорд города в этом возрасте.  

10-е и 12-е места в спортивной ходьбе на дистанции 2 
км в возрастной группе U14 заняли, соответственно, 
Ульяна Майсте и Дарья Орлова.  

В спринтерском беге на дистанции 60 м клуб Kjk 
Kalev-Sillamäe представляли Юлия Рутенбург, Лиана 
Букато, Александра Павлова, Алиса Новикова, Семён 
Коробко, некоторые из них дебютировали в чемпионате 
Эстонии. 

Завершились соревнования для нашей молодёжи эста-
фетой 4x200 метров. Ребята успешно справились с 
задачей, заняв седьмое место в возрастной категории 
U16. Наш клуб в эстафете представляли Мартин Ионов, 
Антон Кутузов, Геральд Брякин и Пётр Сорока.  

 
 *** 
Двенадцать спортсменов из клуба Kjk Kalev-Sillamäe 

участвовали в чемпионате Эстонии по лёгкой атлетике 
в возрастных группах U18, U20 и U23. Общее количе-

ство участников почти 550. 
Золотую медаль в спор-

тивной ходьбе на 5000 м по-
лучил Дмитрий Буценко в 
возрастной группе U23, «се-
ребро» у Кирилла Егорова 
в возрастной группе U20.  

В тройном прыжке в воз-
растной группе U18 4-е ме-
сто среди 20 участников у 
15-летней Алины Ионовой, 
которая впервые прыгнула 
за 11 метров (11 метров 5 
сантиметров).  

В возрастной группе U18 
16-летний Вадим Барсуков 
на дистанции 200 м занял 
достойное 10-е место среди 
44 участников, также у Ва-
дима 12-е место (40 участ-
ников) на дистанции 60 м. 
На обеих дистанциях он по-
бил свои личные рекорды. 
В этой же возрастной группе 
Елизавета Горбачёва в тол-
кании трёхкилограммового 
ядра заняла 18-е место, у 
Артёма Логунова в толкании 
пятикилограммового ядра 
16-е место. 

На дистанциях 60 и 200 
метров в возрастной группе U18 стартовали дебютанты 
чемпионата Эстонии Ева Сорока, Ангела Метс и Кристина 
Шутикова.  

В возрастной группе U20 четвёртое место в тройном 
прыжке у Андрея Малиновского, в прыжке в длину 
Андрей с личным рекордом занял 11-е место. 4-е место 
в тройном прыжке в возрастной группе U23 занял 
Алексей Демидович. В возрастной группе U20 восьмое 
место в прыжке в высоту у Аннели Жичко.  

Завершились соревнования для наших ребят эстафетой 
4х200. И если неделей раньше на чемпионате Эстонии 
наш клуб в эстафете представляли юноши (U16), то 
теперь клуб выставил команду из девушек - Алина 
Ионова, Ева Сорока, Ангела Метс и Кристина Шутикова. 
И девушки не подкачали, уверенно прошли все четыре 
этапа, и как итог - достойное седьмое место. 

 
Фото Kjk Kalev-Sillamäe 

Подготовил Евгений АШИХМИН 
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Разное
Смягчат условия получения денег на проекты

В рамках региональной меры Фонда 
справедливого перехода, направленной 
на более плавный выход из сланцевой 
промышленности, деньги могут быть за-
прошены на различные проекты. Ранее 
была оказана поддержка детским лагерям, 
а также, например, организации банного 
марафона и велосипедных соревнова-
ний. 

После внесения поправок в постанов-
ление эта мера будет открыта и для го-
сударственных и муниципальных струк-
тур, таких, как государственные гимназии. 
По мнению директора госгимназии Кохт-
ла-Ярве Хендрика Агура, это изменение 
разумное. 

«Это очень позитивная новость, и, 
если поправки вступят в силу, нам не 
придётся иметь дело с двойной бухгал-
терией - она будет прозрачной и спра-
ведливой. Пока мы не обращались в 
фонд напрямую, а делали это через не-
коммерческое объединение сотрудников 
нашей школы. Например, последняя рок-
опера на средства фонда была по сути 
создана школой, но формально - неком-
мерческим объединением. Зачем так де-

лать?» - сказал «Актуальной камере» 
Хендрик Агур. 

По словам министра по делам регионов 
и сельского хозяйства Пирет Хартман, 
вносимые изменения в мере по регио-
нальной поддержке не содержат ничего 
значительного. Главные изменения ка-
саются того, на какие мероприятия будут 
выделяться деньги, а что-то и вовсе ис-
ключат. Например, средства на обучение 
взрослых будут изъяты из этой меры. 

Общий объём Фонда справедливого 
перехода составляет более 340 млн евро; 
из почти 17 млн евро, предназначенных 
для региональных инициатив, чуть более 
2,5 млн евро ещё предстоит распреде-
лить. 

ERR 

Если хочешь знать ледовую обстановку…

С этого зимнего сезона через 
ILM+ стала доступна инфор-
мация о толщине льда на раз-
личных внутренних водоёмах 
для всех заинтересованных. 
Ледовая карта в приложении 
создана для того, чтобы можно 
было лучше передавать инфор-
мацию о состоянии льда на 
внутренних водоёмах. Свежие 
данные в ледовую карту ILM+ 
вносят в первую очередь спа-
сатели, которые проводят за-
меры толщины льда. Кроме 
того, пользователи приложения 
по-прежнему могут передавать 
наблюдения об опасных погод-
ных явлениях. 

«В Эстонии насчитывается 
около 1200 озёр и водохрани-
лищ, а также реки и бесчис-
ленное количество прудов. До-
браться до всех невозможно, 
но мы обязательно проводим 
замеры на тех водоёмах, где 
собирается больше людей и 
где уже происходили несчаст-
ные случаи», - пояснил эксперт 
отдела превенции Спасатель-
ного департамента Микко Вир-
кала. 

Спасатели измеряют толщи-
ну льда в зависимости от по-
годных условий и до тех пор, 
пока ледовая обстановка не 
стабилизируется. Для образо-
вания безопасного ледового по-

крова необходимы сильные мо-
розы, которые должны дер-
жаться не менее десяти дней. 
На выбранных внутренних во-
доёмах замеры проводятся ре-
гулярно, а данные сразу же 
вносятся в картографическое 
приложение. Выходить на лёд 
можно только тогда, когда его 
толщина составляет не менее 
10 сантиметров. 

«Перед выходом на лёд не-
обходимо убедиться, что он до-
статочно толстый и безопасный. 
Проверить это можно с помо-
щью ледовой карты», - отметил 
Виркала, подчеркнув, что карта 
носит исключительно инфор-
мационный характер, каждый 
сам отвечает за свою безопас-
ность.  

«Погодным приложением 
ILM+ уже пользуются 82 ты-
сячи человек. Мы рады, что 
приложение популярно и его 
различные функции активно 
используются. В сотрудниче-
стве со Спасательным депар-
таментом мы усовершенство-
вали приложение, и с началом 
сезона получаем от спасателей 
надёжную информацию о ле-
довой обстановке. Данные Спа-
сательного департамента в 
ILM+ ещё больше повышают 
безопасность пользователей», 
- пояснила руководитель отдела 
управления данными и мони-
торинга Агентства окружаю-
щей среды Светлана Пудова. 

Кроме того, на карте можно 
найти информацию об искус-

ственных катках, где можно 
безопасно кататься на коньках. 

Приложение ILM+ можно 
бесплатно скачать в Google 
Play и App Store. Подробнее: 
https://www.keskkonnaagentu-
ur.ee/ilmpluss. 

На сайте https://jaakaart.en-
vir.ee/hetkeseis ледовая карта 
доступна в виде отдельного 
картографического слоя. Вни-
мание! Убедитесь, что исполь-
зуете последнюю версию при-
ложения ILM+, иначе все функ-
ции ледовой карты могут быть 
недоступны. 

 
Дарья ДЕНИСОВА,  

Спасательный  
департамент 

Министерство регионального раз-
вития и сельского хозяйства упростит 
условия подачи заявок на получение 
средств из Фонда справедливого пе-
рехода для развития Ида-Вирумаа. 
В министерстве признают, что преж-
ние условия были неудачными.

Информацию о ледовой об-
становке можно найти в 
мобильном приложении 
ILM+. Спасательный де-
партамент регулярно из-
меряет толщину льда на 
популярных водоёмах, ре-
зультаты можно посмот-
реть в обновлённой ледовой 
карте приложения ILM+.

Перед выходом на лёд возьмите с собой: 
* ледовые шилья, 
* заряженный мобильный телефон в водонепроницаемом пакете, 
* сухую одежду. 
 
Дополнительно рекомендуется надеть спасательный жилет поверх одежды. 
Если вы заметили человека в беде или сами нуждаетесь в помощи, немедленно 

звоните по номеру экстренной помощи 112. 
 
Памятка по передвижению по льду: 
* Всегда проверяйте, выдерживает ли лёд, и по возможности двигайтесь по уже про-
веренным маршрутам. 
* В местах трещин, промоин и возле мостов лёд всегда слабее и может не выдержать 
вес человека. 
* Лёд слабее в местах зарослей камыша, на отмелях, в районах с родниками, а 
также в местах впадения рек, ручьёв и канализационных стоков. 
* Если вы слышите треск, немедленно уходите со льда - это означает, что появились 
трещины и лёд может сломаться. 
* На проточных водоёмах (реках, ручьях) лёд всегда слабее, чем на озёрах и прудах, 
и быстрее тает при изменении погоды. 
* Передвижение по льду в темноте повышает риск заблудиться. 
* На открытых водоёмах обычно дует ветер, что увеличивает риск обморожения. 
* Употребление алкоголя не согревает, а создаёт ложное ощущение тепла и ускоряет 
переохлаждение.
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Городское управление Силламяэ объ-
являет об отчуждении застроенной не-
движимости, находящейся по адресу: го-
род Силламяэ, ул. Харидусе, 1а на от-
крытом письменном аукционе (тендере). 

Данные объекта продажи: застроенная 
недвижимая собственность, расположенная 
по адресу: Силламяэ, Харидусе 1а (регист-
ровый номер 3690708, кадастровый код 
73501:010:0109) размером мнимой части 
6927/9161, в состав которой входит зе-
мельный участок, целевое назначение – 
земли под общественными зданиями, пло-
щадью 2472,0 м² и часть административного 
здания закрытой нетто-площадью 692,7 м², 
первоначальная цена покупки – 20 930 
евро. Стартовая цена не включает долги. 
Объект продажи отчуждаются без предва-
рительного ремонта, независимо от тех-
нического состояния здания и его обору-
дования. 

 
Основные условия отчуждения за-

строенной недвижимости: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подписания 
договора купли-продажи или в случае 
взятия кредита с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кредитной ор-
ганизации, рассрочка платежа не приме-
няется; 

- покупатель обязан оплатить задолжен-
ность (долги) по приобретаемой застроен-
ной недвижимости; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи 

и уплатой государственной пошлины за 
внесение изменений в крепостной книге, 
несёт покупатель; 

- непосредственное владение предметом 
продажи переходит к покупателю в течение 
1 (одного) месяца со дня подписания до-
говора купли-продажи; 

- взнос за участие - 32 евро (возврату не 
подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены объекта прода-
жи. 

 
Письменный аукцион состоится 14 

марта 2025 года в 10:30 в здании Город-
ского управления по адресу: Кеск, 27. 

 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в городское управление Сил-
ламяэ по почте к 14 марта 2025 года не 
позднее 10:25 по адресу: ул. Keск, 27, 
г. Силламяэ 40231, или по электронной 
почте: linnavalitsus@sillamae.ee Пред-
ложение должно быть в запечатанном 
конверте с пометкой на конверте «от-
чуждение застроенного недвижимого 
имущества Hariduse  tn 1a». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или место-

нахождение участника тендера, а также 
личный идентификационный код или ре-
гистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 
объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 

и залога (депозита); 
4) сумму предложения, выраженную  

словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полно-

мочия представителя. 
 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию 
карточки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за уча-
стие и залога (депозита) на расчётный счёт 
Силламяэского Городского управления 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену объекта продажи. Залог будет воз-
вращён остальным участникам в течение 
трёх рабочих дней после подтверждения 
результатов аукциона Городским управле-
нием Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается с 

победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоряжения 
Городского управления Силламяэ, подтвер-
ждающего результаты аукциона. Если до-
говор купли-продажи не заключён, Город-
ское управление объявляет процедуру аук-
циона закрытой. 

 
Для информации и осмотра объекта об-

ращайтесь: тел. 392 5712.

Городское управление Силламяэ объ-
являет об отчуждении незаселённых жилых 
помещений на открытом письменном аук-
ционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Ранна, 23, квартира № 55, 
двухкомнатная, общая площадь 44,8 м², стар-
товая цена 2 510 евро (на 01.02.2025 г. долгов 
нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Кеск, 20, квартира № 10, одно-
комнатная, общая площадь 37,0 м², стартовая 
цена 3 360 евро (на 01.02.2025 г. долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Каяка, 22, квартира № 8, двух-
комнатная, общая площадь 47,9 м², стартовая 
цена 1 485 евро (на 01.02.2025 долгов нет). 

Стартовая цена не включает долги. 
Незаселённые жилые помещения отчуж-

даются без предварительного ремонта, неза-
висимо от технического состояния жилища 
и его оборудования. 

 
Основные условия отчуждения жилых 

помещений: 
- цена продажи оплачивается только бан-

ковским перечислением до подписания до-
говора купли-продажи или в случае получения 
жилищной ссуды с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кредитной орга-
низации, рассрочка платежа не применяет-
ся; 

- покупатель обязан оплатить задолжен-
ность (долги) по приобретаемой квартирной 
собственности; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи и 
уплатой государственной пошлины за вне-
сение изменений в крепостной книге, несет 

покупатель; 
- взнос за участие - 32 евро за каждый 

объект продажи (возврату не подлежит); 
- размер залога (депозита) - 10% от на-

чальной продажной цены каждого объекта 
продажи; 

- каждый участник тендера может подать 
предложение на один или несколько объектов 
продажи. Если заявка подается на более чем 
один объект продажи, цена должна быть ука-
зана по каждому объекту продажи отдельно, 
а плата за участие и залог (депозит) должны 
быть внесены за каждый объект продажи. 
Победитель аукциона будет определяться от-
дельно по каждому объекту продажи на ос-
новании максимальной предложенной цены. 

 
Письменный аукцион состоится 14 мар-

та 2025 года в 10:00 в здании Городского 
управления Силламяэ по адресу: ул. Keск, 
27. 

 
Тендерное предложение должно быть от-

правлено в Городское управление Силламяэ 
по почте к 14 марта 2025 года не позднее 
9:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. Силламяэ 
40231, или по электронной почте: linnavalit-
sus@sillamae.ee  Предложение должно быть 
в запечатанном конверте с пометкой на кон-
верте «отчуждение незасёленных жилых по-
мещений». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или местона-

хождение участника тендера, а также личный 
идентификационный код или регистрацион-
ный код; 

2) согласие на участие в аукционе на объ-
явленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 
и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выраженную сло-
вами; 

5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полномочия 

представителя. 
 
К предложению участники должны при-

ложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию кар-
точки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, подтвер-
ждающих перечисление платы за участие и 
залога (депозита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского управления 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену квартиры. Залог будет возвращён осталь-
ным участникам в течение трёх рабочих дней 
после подтверждения результатов аукциона 
Городским управлением Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается с по-

бедителем аукциона в течение одного месяца 
с момента объявления распоряжения Город-
ского управления Силламяэ, подтверждающего 
результаты аукциона. Если договор купли-
продажи не заключён, Городское управление 
объявляет процедуру аукциона закрытой. 

 
Информация об условиях проведения аук-

циона незаселённых жилых помещениях по 
тел. 392 5712. 

Для осмотра объекта продажи обращайтесь 
в AS MEKE SILLAMÄE, ул. Ранна, 3 или 
тел. 397 1279.

Горуправление сообщает
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Разное
 

Центр культуры 
 
28 февраля в 18.00 - «Какие наши годы» - юбилейный кон-

церт ансамбля народной песни «Явiр» Цена билета - 5 евро. 
1 марта в 18.00 - Jazz Time Club: Nikita Korzoun Trio. Цена 

билетов - 10 и 8 евро. 
2 марта в 13.00 - Масленица. В гостях трио «Надежда», 

ансамбль «Ивушки», ансамбль «Сладка ягода». 
7 марта в 17.30 - концерт педагогов и учеников музыкальной 

школы. Вход свободный 
8 марта в 18.00 - вечер отдыха «Для тех, кто не считает 

годы». Цена билета - 10 евро (билеты проданы). 
9 марта в 17.00 - «Когда мы вместе, нам хорошо», концерт, 

посвящённый Женскому дню. В программе заняты Владимир 
Чердаков, Андриана Чупова, Кирилл Адылин, Владимир Вы-
соцкий. Цена билета 5 евро. 

15 марта в 18.00 - «Короткие встречи в Силламяэ». Это 
возможность пообщаться в неформальной обстановке с актёрами 
Русского театра Эстонии. Во встрече примут участие Алина 
Кармазина, Марина Малова, Александр Кучмезов, Татьяна 
Егорушкина и Анна Сергеева. Цена билета - 10 евро. 

 
Городская библиотека 

 
Виру, 26 

Открыта выставка картин в технике «алмазная вышивка» 
Ирины Коржиковой (Силламяэ). 

По 12 марта выставка живописи Альбины Рогожкиной 
(Нарва). 

12 марта в 16.00 - Михаил Комашко проведёт встречу и 
ознакомит с американским кинематографом; состоится открытие 
выставки музея Кяру «Равенство без границ. Права женщин в 
США и Эстонии».  

  
Калда, 12 

С 3 марта выставка работ художественного кружка центра 
«Улей». 

C 3 марта по 31 марта - викторина для детей «Что мы 
знаем о китах?». 

 
Молодёжный центр по интересам «Улей» 

 
По 14 марта открыты книжная выставка к 500-летию эстон-

ской книги - «Во власти книг» и лучших работ, представленных 
на конкурс иллюстраций к книгам эстонских авторов. 

По 14 марта - выставка фоторабот Надежды Пополитовой 
«Ассоциации». 

  
Театр «Другое небо» 

 
9 марта в 17.00 в театре (бульвар Виру, 39а) - первый му-

зыкально-поэтический салон театра проводит лирическое сви-
дание поклонников Эвтерпы - познакомиться, почитать и по-
слушать песни и стихи. Вход свободный. 

 
Спорткомплекс «Калев» 

 
1 марта в 17.00 - футзал: Silla FC-Tartu Ravens Futsal. 

Большой зал. 
 

Дневной центр «Феникс» 
 
6 марта в 13.00 - мастер-класс О.Герасимовой.  
10 марта в 12.00 - музыкальный час: в гостях А.Городни-

чев. 
13 марта в 13.00 - в гостях музыкальная школа. 
14 марта в 9.55 - поездка в спа «Мересуу». 

Наша афишаЗавод магнитов получил 
разрешение на эксплуатацию

Городская управа Нарвы 
выдала разрешение на экс-
плуатацию здания завода 
магнитов в приграничном 
городе, что позволяет новому 
современному заводу офи-
циально начать работу. 

По словам производствен-
ного руководителя предприя-
тия Айвара Вирунена, к на-
стоящему моменту заканчи-
вается настройка оборудова-
ния и уже произведены опыт-
ные образцы магнитов. 

«Первые образцы уже есть, 
и работа ведётся, но пока 
именно по настройке. Серий-
ного производства пока ещё 
нет, но первые магниты мы 
уже производим. Они не на-
магничены, они, скажем так, 
в спящем состоянии. Но те 
результаты, которых мы до-
стигли, уже показывают, что 
мы на правильном пути и всё 
делается правильно», - сказал 
Вирунен. 

На данный момент на за-
воде работают около 70 со-
трудников из 14 стран. В даль-
нейшем на заводе будет 360 
работников. 

На данный момент уже ве-
дутся переговоры с потенци-
альными заказчиками про-
дукции, и руководство завода 

рассчитывает, что к середине 
2026 года завод начнёт се-
рийное производство. По сло-
вам Вирунена, это может дать 
толчок к строительству вто-
рого аналогичного завода в 
Нарве. 

«Во второй половине сле-
дующего года будет видно, 
что процесс налажен, резуль-
тат есть и мы можем его те-
перь масштабировать в более 
крупных масштабах, потому 
что второй завод - это повто-
рение и увеличение мощности 
первого завода. Для этого надо 
всё наладить правильно на 
первом этапе», - сказал Ви-
рунен. 

В завод было инвестиро-
вано около 100 млн евро, из 
которых свыше 18 млн по-
ступили из Фонда справед-
ливого перехода. Завод был 
построен менее чем за два 
года. 

ERR 
P.S. Напомним:  предпо-

лагается, что новому заводу 
в Нарве сырьё будет постав-
лять  завод NPM Silmet, дей-
ствующий в Силламяэ.  И 
нарвский, и силламяэский 
заводы принадлежат  одной 
международной компании - 
NEO Performance Materials.

RIA рекомендует с осени 
сменить компьютеры, 
работающие на Windows 10

Департамент государст-
венной  инфосистемы 
(RIA) рекомендует с осени 
сменить компьютеры, ис-
пользующие операцион-
ную систему Windows 10, 
поскольку с октября пре-
кратится её обновление, 
что повлияет на функцио-
нальность и  защищен-
ность системы. 

В настоящее время Win-
dows 10 остаётся одной из 
наиболее распространённых 
систем в персональных ком-
пьютерах. Прекращение об-
новлений  этой  системы 
означает, в частности, что 
с такого компьютера нельзя 
будет зайти в интернет-банк 
с помощью ID-карты или 
поставить электронную под-
пись. Решением является 
обновление системы до вер-
сии Windows 11, но это воз-

можно не для всех компью-
теров. 

Поскольку прекращение 
обновлений операционной 
системы делает компьютеры 
более уязвимыми к вирусам 
и зловредному программ-
ному обеспечению, RIA ре-
комендует прекратить ис-
пользование таких компью-
теров и заменить их на но-
вые. 

«Возможность перехода 
на Windows 11 можно са-
мостоятельно проверить в 
своём компьютере. Если это 
возможно, компьютер это 
скажет. Если перейти на 
Windows 11 нельзя, тогда, 
действительно, надо купить 
новое устройство», - сказала 
менеджер по профилактике 
RIA Кайса Вооремяэ. 

 
ERR 
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Музыкальное путешествие соверши-
ла силламяэская публика в одну 

из недавних суббот февраля вместе с джа-
зовым трио Тыну Тубли. Тыну - ударник, 
лидер группы. Вместе с ним в путешествие, 
основанное, прежде всего, на импровизации 
музыкантов, пригласили зрителей гитарист 
Марвин Митт и бас-гитарист Индрек Мял-
ло. Всё это происходило в силламяэском 
клубе Jazz TIME, местом встреч в котором 
давно стал Центр культуры.  

Троих друзей объединяет страсть к музыке, 
умение импровизировать, хорошо чувствовать 
и воспринимать друг друга. Совместное му-
зицирование трио никого не оставило равно-
душным к исполняемым им произведениям, 
будь это оригинальные композиции либо 
очень удачный экспромт.  

Сам Тыну Тубли - разносторонний и та-
лантливый ударник. Самая известная группа, 
участником которой он является, - популяр-
нейшее в последние годы в Эстонии пауэр-
фолк-трио Trad.Attack!, успешно выступавшее 
во многих зарубежных странах. Тыну был также участником 
ансамбля Paabel, который, кстати, однажды давал концерт 
в нашем городе в рамках традиционного фестиваля «Музыка 
7 городов» и признавался в любви к зрителям: музыканты 
тогда говорили, что их нигде не принимали так хорошо, 
как в Силламяэ.  

Тыну учился в Эстонской академии музыки и театра и 
Вильяндиской академии культуры, в настоящее время в 
академии преподаёт. Его партнёры - Марвин и Индрек - в 
джазовом мире люди тоже известные, играли в составе 
разных групп на разных фестивалях. 

Силламяэская публика была покорена выступлением та-
лантливых музыкантов. Поначалу показалось, что это ка-
кая-то какофония звуков. Но вслушавшись в них, начинаешь 
понимать единение инструментов, их уникальные возмож-
ности и то, как чётко и талантливо взаимодействуют друг с 
другом музыканты. Сочетание мастерства, тонкое чувство 
друг друга и каждым - своего инструмента создают симфонию 
звуков. Казалось, что вот приближается поезд, вот он уда-
ляется, сопровождая свои прибытие и уход сигналом,  вот 
раздаётся гудок парохода, отправляющегося от пристани к 
другим берегам, вот волны бьются о берег, вот путеше-
ственники видят детскую площадку и слышат скрип качелей, 
а вот зовёт в поход горн или мы стоим на берегу бушующего 
океана… Мощная перекличка звуков создаёт, действительно, 
иллюзию путешествия, будит воспоминания о своих ближних 
и дальних поездках, перелётах, походах. Этим и интересно 
трио Тыну Тубли. 

Путешествие по звукам

Руководитель джазового клуба Владимир Высоцкий по-
благодарил музыкантов за прекрасный концерт, а спонсоров - 
фонд «Культууркапитал», горуправление Силламяэ, Прийта 
Орава - за содействие в его проведении. Трио выступало в 
Силламяэ в рамках программы Эстонского джазового союза 
при поддержке Министерства культуры.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 
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На праздник - всей семьёй

Звучит гимн Эстонской Республики. 
Открыли мероприятие мэр Силламяэ 
Тынис Калберг и председатель Город-
ского собрания Валерий Абрамович, 
поздравившие горожан с праздником 
и напутствовавшие их добрыми поже-
ланиями. Вели трёхчасовую программу 
директор спорткомплекса Антон Диев 
и тележурналист ESN Сергей Рымар. 
К тому же возглавляемый Игорем Ма-
лышевым открытый молодёжный центр 
ESN обеспечивал техническое сопро-
вождение праздника. К открытию ме-
роприятия в спорткомплексе собралось 
более пятисот человек. Люди продол-
жали подходить. 

В рамках насыщенной программы 
выступили художественные коллективы 
муниципальных учреждений - город-
ского Центра культуры, молодёжного 
центра по интересам «Улей», воспи-
танники детских садов «Пяйксеке» и 
«Руккилилль», танцевальный коллектив 
из Ваналиннаской школы, представи-
тели дневного центра «Мерелайне», 
участницы конкурса Väike Miss Narva 
2025 и другие.  

Участвовал в проведении праздника 
и городской музей. Своё умение пока-
зали воспитанники футбольных клубов 
Dina и Silla. Проводились мастер-классы 
и розыгрыши призов от спа-отеля «Но-
орус» и ресторана «Монк». Бесплатным 
для детей был батут, также бесплатно 
угощали малышей пончиками.  

О том, какую роль играет «Кайтсе-
лийт», а также молодёжные и женская 

организации этого военизированного 
формирования в системе обороны стра-
ны, рассказали пришедшим в спорт-
комплекс зрителям инструктор Нарв-
ского отделения Алутагузеской дру-
жины Максим Иванен и другие пред-
ставители добровольческого ополчения 
из приграничного города. 

Как пояснил журналисту «СВ» Антон 
Диев, спорткомплекс «Калев» - иде-
альная площадка для таких масштабных 
мероприятий, с многочисленными 
участниками и зрителями.  

Пришедшим на мероприятие в ве-
стибюле «Калева» дарили флажки, здесь 
же зрителей ожидало традиционное по 
случаю праздника угощение - бутер-
броды с килькой и чай.  

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Большое число горожан посетило в 
День независимости 24 февраля се-
мейный спортивный день, прошед-
ший в спорткомплексе «Калев».


